

En la capital. . . 4.50 pías. trimestre
 id. fuera de la capital. . . 5 id. id.
 Ultramar en oro. . . 18 id. semestre
 id. un año en oro. . . 20 id. id.
 Extranjero. . . 7.50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 2.ª-1.ª

LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea. En la 2.ª 75 céntimos. En la 3.ª 50 id. En la 4.ª 25 y a los suscriptores 12 céntimos. Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos, en adelante. Comunicados y remitidos de 1.50 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración. Insértese ó nó, no se devuelve el original.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

Diario político, de avisos, noticias é intereses generales.

AÑO XXI.

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, sábado 14 de Noviembre de 1891.

NUMEROS SUELTOS
25 céntimos.

N.º 4.534

CARTAS MADRILEÑAS.

11 de Noviembre de 1891.

Después de 10 días de silencio, vuelvo hoy á reanudar mis correspondencias, pero como esta informalidad merece una explicación, diré á V. que, bien á mi pesar, me he visto precisado á suspenderlas por haber tenido que guardar cama á consecuencia de un fuerte catarro, del que afortunadamente estoy ya restablecido.

Conste, pues, así en disculpa de mi involuntaria falta de cumplimiento.

El empréstito del Banco, de que tanto se viene hablando, se ha aplazado indefinidamente.

De manera, que después de un mes de negociaciones, solo se ha conseguido que la casa Rostchild prorrogue el préstamo de 50 millones que el año último hizo al Banco de España, hasta 31 de Diciembre de 1892.

Al decir en mis cartas anteriores que la grave situación económica porqué atraviesa España no prometía mejorar, no me engañaba, y buena prueba de ello es que los cambios sobre París continúan elevados al tipo de 1270.

Por una parte la situación del Banco, y por otra el asunto de nuestros vinos en Francia, son las dos cuestiones verdaderamente importantes para el país, y á las que el Gobierno debe dedicarse desde luego, con verdadero interés, toda su atención.

Respecto al primero, sabido es que el desnivel que se observa en sus balances, y que es la causa de las graves perturbaciones actuales, consiste en que el Banco de España en vez de ser, como los demás bancos extranjeros, banqueros del Tesoro, puesto que el Tesoro figura en los balances de nuestro Establecimiento de crédito en el *debe* en vez de figurar en el *haber*, es su prestamista.

Cierto que el Banco ha entablado negociaciones con la casa Rostchild para adquirir cien millones en oro á fin de reforzar su reserva metálica; pero estas negociaciones se han aplazado indefinidamente, y lo que urge, lo que verdaderamente se impone, es que el Gobierno obligue al Banco de España á cumplir la Ley, fuera de la cual continúa.

Respecto al asunto de los vinos, llamado cuestión nacional, el Sr. Moret y Prendergast, desde las columnas de *El Liberal* la examina con la elocuencia y detenimiento que merece, y que por ser muchas las razones, y todas buenísimas, que en su notable trabajo emplea, no reproduzco aquí por ser muy extensas para los estrechos límites de una carta.

Ayer por la tarde conferenció con el señor Silvela una comisión de la Junta de Gobierno del Monte de Piedad, en la que los comisionados manifestaron al Ministro de la Gobernación que no consideraban necesario elevar el interés de los préstamos.

Se cree que el Gobernador del Banco señor Bustillo presentará en breve la dimisión, para cuyo alto puesto suena el nombre del señor Camacho.

De crisis, aunque estos días se habla mucho, nada justifica que pueda ser resuelta antes de mediados de Diciembre, y hasta entonces tal vez no se provea la cartera de Marina.

Mañana de madrugada llegará á esta Capital el Sr. Sagasta, á quien sus amigos preparan un gran recibimiento.

En la mañana de ayer, se verificó la unión en indisoluble lazo, de la bella señorita D.ª Margarita Azcárraga, hija del Ministro de la Guerra con el Capitán de artillería D. Tomás Trenor y Palavicino, á cuya ceremonia asistieron muchas personas distinguidísimas, entre las que se veían elegantes damas de la aristocracia é infinidad de renombrados generales.

Madrid ha recobrado por completo su acostumbrada animación, y aun cuando los paseos se ven poco concurridos á causa del tiempo, que amenaza convertirnos en ranas—por más que muchos demuestran que no lo son,—los círculos, cafés y teatros se ven constantemente llenos.

En los teatros de la Comedia y Lara se verificaron anoche dos estrenos, y en el de la Princesa se estrenará hoy una comedia en tres actos titulada *El sillón H.*

Este elegante y afortunado coliseo del que el Sr. Palencia y su distinguida esposa señora Tubau han conseguido que sea el teatro de moda, se vé cada noche más concurrido, contribuyendo á hacer todavía más agradable la estancia en él, lo confortante de la temperatura de su sala.

Extranjero.

La tranquilidad en el Brasil no se restablece por completo.

Aunque no se ha confirmado la noticia de que la provincia de Rio Grande del Sud se haya declarado independiente, se teme que de un momento á otro estalle un movimiento insurreccional separatista.

El misterio que encerraba el asesinato de París conocido por el del hombre decapitado, se ha esclarecido ya, resultando de las averiguaciones de la policía que el asesino de Bontry fué Vanbourg.

En Francia, en seis días, se ha descubierto al autor del misterioso crimen: Ni más ni menos que en España.

En Berlín se cree conjurada la crisis financiera, y en la Bolsa empieza á renacer la tranquilidad.

También igual que en España.
De V. affo. S. S.—*Danera.*

Madrid 11 Noviembre 1891.

Sigue la atención pública pendiente de la cuestión económica y del aspecto que presenta nuestro mercado de valores.

Los establecimientos de crédito donde se temen más las consecuencias del alza de los cambios, aumentan también sus descuentos creando así nuevas y más graves complicaciones. Lo cierto es que si nuestra anormal situación continúa, vamos directamente á la misma crisis monetaria y financiera que hace poco contemplábamos en Portugal y Buenos Aires.

El Gobierno se preocupa como los que desapasionadamente seguimos los progresos del conflicto, pero mucho tememos que los esfuerzos ministeriales no basten, dados los escasos elementos con que cuenta el Tesoro.

De todos modos, nosotros insistimos en advertir á nuestros lectores que se retraigan de los negocios financieros, porque seguramente harían sufrir pérdidas que harían doblemente sensible la imprevisión de las operaciones.

Se asegura que el Banco de España dará papel sobre el extranjero, mejorando esta decisión la crisis actual.

En el Ministerio de Hacienda sigue la actividad para poner en práctica las negociaciones del Tesoro, encaminadas á las nuevas acuñaciones de oro.

Telégramas de los Estados Unidos aseguran que las manifestaciones filibusteras de Cayo-Hueso no han tenido importancia.

Ha vuelto á acentuarse hoy con insistencia, la probable circulación forzosa del billete de Banco. En la Bolsa donde apuntamos esta impresión, ha causado muy mal efecto. La versión oficial del rumor, la hemos asimismo comprobado sabiendo que el señor Cánovas y el señor Cos-Gayon tienen este decreto en el bolsillo, para el caso probable de que el Tesoro no pueda hacer frente á la actual situación.

Digase lo que se quiera, la Bolsa presenta mal aspecto, reflejándose la desconfianza entre los negociantes. La relativa firmeza que quiere explicarse satisfactoriamente, presentándola como muestra de confianza general, no es otra cosa que esfuerzos del Banco en colaboración del Gobierno. Algun efecto ha causado, no obstante las noticias referentes á los convenios comerciales, haciendo que la animación se haya sentido. El interior se ha negociado á 71'45—25—50 y 71'60 y los cambios sobre París á 12'70—75.

La espectación continúa y las desconfianzas se reflejan elocuentemente en la marcha lenta y escasa de demanda.

La última noticia política asegura, que mañana quedará nombrado el nuevo Ministro de Marina.

EXTRANJERO.—Los socialistas alemanes se han dividido, formando dos agrupaciones. Esta división, merma considerablemente al fuerza del importante partido alemán.

Vuelve á hablarse de la retirada de Roma de León XIII.

Lord Salisbury, presidente del Consejo inglés, ha declarado en un discurso que la paz europea está asegurada.

Parece confirmarse la insurrección en el Brasil. Varias provincias intentan declararse independientes.—S.

Política Internacional.

Paris 11 Noviembre de 1891.

SUMARIO.—Las tarifas de vinos.—Una moción de la Junta de Defensa de Exportación.—Las Cámaras francesas.—Brasil y las alarmas.—El teléfono de París.—Bruselas.—*El Correo Español* de Buenos Aires.—La Exposición del Trabajo.—Bodas de Plata del Czar.—Últimas noticias graves del Brasil por telégrafo.

La emoción causada en España y que con tanta claridad manifestó toda la prensa, distinguiéndose en la campaña iniciada *El Liberal* de Madrid, ha tenido eco en Francia y son muchos los órganos periodísticos que dedican á la cuestión del aumento de tarifas, un interés especial: en efecto; la alarma en España por más que otra cosa crean algunos, produciría con las represalias en las tarifas una situación que sería grave: así lo han comprendido muchas Sociedades dedicadas al fomento de la industria vinícola francesa. Esta tan debatida cuestión de los aumentos que han de aplicarse á las tarifas en los vinos españoles á su entrada en Francia, con perjuicio de todos, ha movido una vez más á la Junta de Defensa de Exportación, á poner toda su influencia en favor del comercio de exportación de España, demostrando palpablemente que aquellos vinos son necesarios, y puedo casi dar, asegurándola, la noticia que los grados de alcohol para los vinos españoles á su entrada en Francia *lo serán hasta un punto, que hará viable siga el comercio como hasta aquí*: no es la primera vez que esta honorable Junta, en la que figuran personas importantes del alto comercio francés, se ocupa de mejorar las condiciones de tratados con respecto á España: cese pues la alarma y esperemos que las altas miras de la Junta de Defensa han de triunfar, pues no hay en realidad nada que pueda entorpecer un arreglo para todos favorable.

El último consejo de ministros, presidido por Mr. Carnot, se ocupó de los últimos incidentes ocurridos de algun tiempo á esta parte en el Sud de las provincias argelinas: se decidió pedir un crédito á las Cámaras para reforzar el puesto de *El Goleah*, y hacer más efectiva de este modo la vigilancia, y para prolongar en cuarenta kilómetros la vía férrea de Ain Seffra en la dirección de Djemar-Bou-Reyk.

La Cámara de Diputados continúa como se había propuesto, ocupándose de la discusión de los presupuestos parciales.

La noticia de sensación de la semana, fué la declaración del Presidente del Brasil suspendiendo la legislatura, anunciando las nuevas elecciones para época indeterminada, imponiendo el estado de sitio en varias provincias y en una palabra, declarándose dictador: es verdad que cuenta con el apoyo el Sr. Deodoro Fonseca, de toda la Marina y de todo el ejército, y por eso, este hecho solo ha causado sensación y no ha habido que lamentar incidentes desagradables: el suceso se atribuye á ciertos trabajos que en sentido monárquico se venían haciendo en aquel país, y aunque puede asegurarse que esto es una utopía, que la restauración no la conseguirán nunca y no encontrarán partida-

rios que se levantasen en armas para defenderla, no sería extraño que la división en los distritos departamentales de aquel inmenso país, tratasen de establecer varios estados independientes: ha sido pues un paso necesario el dado, por más que los que no conocen á fondo las circunstancias porque atraviesa aquel país, que siempre ha sido eminentemente democrático vean nubes y hagan presagios oscuros de su porvenir, sin motivo alguno justificado.

El teléfono entre París y Bruselas tendrá un tercer hilo, por el gran número de comunicaciones que hacen no sean bastantes los dos que funcionan; el nuevo hilo se pondrá á disposición del público á fines del mes corriente.

Con verdadero dolor hemos sabido la muerte del ilustre orador americano, del periodista distinguido D. Hector Florenbio Varela, ocurrida en Rio Janeiro: era hombre de valer y que tenía muchas y buenas relaciones en toda Europa, donde en sus continuos viajes se había ganado generales simpatías: descanse en paz el ilustre argentino.

Y ya que de argentinos hablo, las últimas noticias que de allí recibo son, que en aquel país continúa el caos: el comercio lucha sin poderse defenderse, los hombres políticos están muy divididos, y aunque aquello no puede perecer nunca por su inmensa riqueza natural y el verdadero adelanto que allí existe, es preciso se calmen los odios políticos para que vuelva á ocupar el puesto que tan bien había conquistado.

El Correo Español de la capital de aquella República, que desde hace un año dirige el conocido abogado asturiano Doctor D. Rafael Calzada, es un órgano que defiende los intereses españoles con verdadero tesón; es verdad que el Sr. Calzada es una de las personas más respetadas y queridas en Buenos Aires, entre los que forman la colonia española, que es muy importante en el comercio.

La Exposición del Trabajo, de que me he ocupado en cartas anteriores, cerrará sus puertas en estos días con la satisfacción de haber cumplido un patriótico fin que ha sido aplaudido por todos: nuestras calurosas y simpáticas muestras de aplauso á su organizador y presidente Mr. Duret, que se ha conquistado las generales simpatías de la industria y del comercio, haciendo un servicio en favor de su patria, y demostrando las ventajas que reportan estos Certámenes cuando se dirigen como el que se cerrará en breve.

Parece ha sido reformado por decreto del Rey de Portugal, el servicio diplomático y consular de aquel país, haciendo varias é importantes modificaciones.

El gobierno de Suecia y Noruega ha prevenido al gobierno francés, que en breve enviará dos plenipotenciarios para negociar las condiciones en que se deben prorrogar sus tratados de comercio, en las cláusulas independientes de las tarifas de aduanas.

Murió en Madrid el ilustre crítico y Académico de la Lengua D. Manuel Cañete: era un notable escritor cuya pérdida ha sido muy sentida en la sociedad madrileña: autor de varias obras, fué hombre que dedicó su vida al periodismo y por su afabilidad y distinción, tenía muchas relaciones en todas las clases que hoy lamentan la muerte del celebrado crítico.

El lunes se celebró en la iglesia rusa de la rue Daru, un *Te-Deum* para festejar las bodas de plata del Czar de Rusia: asistió mucha diplomacia, varias personas de familias reales, la ex-reina Natalia con su hermana la princesa Ghika, los duques Alejo y Alejandro de Oldembourg: el presidente de la República estuvo representado por el general Brugere: asistió el gran duque Wladimiro con su esposa, y todos fueron recibidos por el embajador y su es-

posa en la puerta de la iglesia que estaba adornada con inusitado lujo.

También el mismo día se celebró en San Dringham House en Londres, el 20 aniversario del Príncipe de Gales, con asistencia de toda la familia real, menos su esposa y sus dos hijas las princesas Victoria y Mand que están en Livadia con el emperador de Rusia.

El frío aumenta y auguro un invierno bastante riguroso: sin embargo, las diversiones abundan y los espectáculos están muy concurridos.

Al cerrar esta carta, vienen los últimos despachos á confirmar mi opinión sobre el estado del Brasil: dicen de Peruambuco con fecha de hoy, que la provincia de Grao Para, acaba de declararse independiente y que aseguran que Bahía hará lo mismo: según otros informes, un navio ha recibido órdenes para ir á Rio Grande del Sud: de Berlin telegrafian que los sucesos del Brasil y el silencio que guardan en Rio Janeiro, de donde no se reciben noticias, prueban que reina la anarquía: noticias particulares aseguran que la provincia de Rio Grande del Sud, en que domina la colonia alemana, ha proclamado su independencia.

Hasta el lunes próximo como siempre suyo afno.—B. L. Eclair.

Revista montañesa dedicada á las clases obreras.

III.

Alteraciones de los vinos. El vino puede contener sales de plomo que no son debidas ni al uso del litargirio, ni al del albayalde, ni al acetato de plomo puesto al vino sino, en primer lugar, á que estos vinos han corrido por mostradores forrados de una aleación en que el plomo está en gran cantidad; y también puede provenir, á que al tiempo de enjuagar las botellas, pueden quedarse algunos perdigones entrecojidos en el fondo, y por último, en que en algunas casas el vino sube por una bomba cuyos tubos de plomo quedan en contacto con el vino.

Para descubrir la presencia del plomo en el vino, se evapora hasta sequedad una cantidad dada de éste, y se calcina el residuo. Enseguida se trata la ceniza por el ácido nítrico, se filtra la solución, se evapora hasta sequedad, y el residuo disuelto en agua destilada, se descubrirá el plomo, tratando la disolución con yoduro de potasa que formara un precipitado amarillo así como también la formará, tratando la disolución de la sal de plomo con el reactivo cromato de potasa, que al instante aparecerá un precipitado amarillo de cromato de plomo; algunas veces el vino contiene *cobre*, el cual proviene de que las escurriduras han corrido por un tubo de este metal, ó de que han añadido al vino aguardiente que contenía una disolución de una sal cobrizada.

De cualquier modo que sea, si se trata de analizar el vino que se sospecha contenga cobre, es preciso evaporar un volumen determinado de él é incinerar el residuo. La ceniza tratada por el ácido nítrico, producirá un líquido que se filtrará y se evaporará, y en él que se buscará el cobre por los métodos ordinarios. El cianaferruro de potasa producirá un precipitado pardo castaño; el carbonato de potasa un precipitado azul claro; la potasa cáustica, un precipitado en copos de color azul de cielo; el amoniaco un precipitado azul claro, soluble en su exceso de alcalí y que se teñirá de un magnífico color azul de indigo; el ácido sulfúrico y los sulfuros alcalinos un precipitado negro; el arsenito de potasa un precipitado verde pardo. El zinc y el hierro separarán del líquido ensayado el cobre en estado metálico.

Un vino hecho con la mezcla de otros, pero que sin embargo no se ha añadido agua ni más sustancia que vino, no puede considerarse como falsificado.

Los vinos están espuestos algunos defectos ó alteraciones espontáneas ó enfermedades que es necesario conocer bien; primero, para no confundir un vino alterado con otro falsificado, y después para descubrir si un vino que se ha introducido en el consumo estaba ó no alterado

desde el principio y si se ha tratado de darle un sabor agradable ó de corregirle algún defecto.

Vinos astringentes. Algunos vinos son muy astringentes, especialmente los años en que han abortado los frutos y cuando se dejan mucho tiempo en las cubas con todo el escobajo. Este defecto puede remediarse fácilmente, encolando muchas veces el vino con gelatina que elimina en parte el tanino ó principio astringente formando con él un cuerpo insoluble.

Exceso ó falta de color. Cuando los vinos contienen un exceso de materia colorante, se disminuye mucho encolándolos. Por el contrario, cuando no tienen bastante color, se mezclan con vinos más oscuros, y aún en algunas localidades se cultiva una variedad de uva llamada *tintoreta* que contiene materia colorante en todo su tejido, y que se destina únicamente á dar color á los vinos que tienen poco.

Vinos turbios. Los vinos se enturbian frecuentemente por una fermentación que hace subir mucha espuma á la superficie. Para corregir esta enfermedad, es preciso apresurarse á clarificar el líquido por medio del azufre que interrumpe la fermentación, y del encolado que arrastra las materias en suspensión.

Acidez. Alguna vez se desarrolla en los vinos un exceso de ácido acético hasta tal punto, que no pueden beberse. Berzelius ha propuesto el método siguiente para quitar el ácido al vino que se ha vuelto ágrido. Consiste en sumergir un buen fuelle de tubo largo hasta el fondo de la vasija y soplar con fuerza, por cuyo medio el ácido acético que es volátil, es arrastrado por el aire y si se prolonga la operación por algún tiempo, queda el vino enteramente privado de él.

También pueden mejorarse los vinos ágridos añadiéndoles tártaro neutro de potasa que, con el ácido en exceso, forma acetato y bitartrato de potasa. Esta última sal se separa espontáneamente por el reposo en estado cristalino.

Sabor á tonel. Este sabor desagradable que proviene del mosto que se forma en las paredes de los toneles, es difícil de quitar. Según M. Poirier, farmacéutico de Salins, es preciso trasvasar el vino á un tonel bien limpio y disminuir el mal sabor agitándole con aceite de olivas (un litro de aceite en cada 230 litros).

El aceite esencial al que es debido este olor especial característico de la enfermedad en cuestión, se disuelve en parte en el aceite fijo que sobrenada.

Amargos. Los vinos añejos pierden algunas veces toda su materia azucarada; entonces se dice que se vuelven amargos: se mejoran mezclándolos con vinos nuevos y que contengan mucha materia azucarada.

Vinos apuntados ó picados. Cuando en el vino, y sobre todo en los toneles, se forman hongos blanquecinos que nadan en la superficie, se dice que están apuntados ó picados. Puede evitarse esto teniendo las cubas llenas y en cuevas tan frescas como sea posible, porque solo en época muy calientes es cuando se desarrollan estos hongos.

Vinos azules. Algunas veces los vinos toman un color pardo ó azulados; en este caso experimentan una fermentación pútrida, por la cual una parte del tartrato de potasa se transforma en carbonato cuya reacción alcalina altera el color del vino. Se consigue destruir este efecto añadiendo al vino una cantidad de ácido tártrico suficiente para restablecer la acidez y el color normal.

Vinos torcidos. Esta enfermedad es el resultado de una fermentación tumultuosa que se desarrolla en los toneles y da origen á una gran cantidad de ácido carbónico. Cuando están bien tapados, la presión del gas puede llegar hasta romper los aros y desfundar los toneles. Puede evitarse este accidente, poniendo el vino en toneles azufrados añadiendo un poco de aguardiente y después encolándolo.

Por último encargamos, que cualquier périto que sea llamado á reconocer un vino, debe poner el mayor cuidado en el examen de las muestras que recibe al intento: los falsificadores buscan siempre el medio

de sustituir los vinos aprehendidos con otros de buena calidad; nosotros hemos visto botellas selladas por la autoridad, y destapadas sin que se conociese después. Las botellas aprehendidas contenían otro líquido diverso del que se había aprehendido; para hacer esta sustitución las habían agujereado por el fondo, y después de vaciadas las llenaron de otro líquido y taparon el agujero con corcho y cera negra.

Utilidades del vino puro como medicamento. El vino puro en pequeña cantidad es un estimulante, y en grandes cantidades es un narcótico. Puede también decirse hasta cierto punto, que los vinos tienen propiedades medicinales secundarias, según su cualidad; los vinos blancos comunes son diuréticos; los tintos son tónicos, y se usan con éxito en las enfermedades por debilidad; como bebida de mesa y tomado en cantidad conveniente, aumenta el calor, ayuda la digestión y nutrición, y da tono á todos los órganos de nuestro cuerpo.—A. V.

Noticias locales y generales

Definitivamente sale hoy en dirección á París, á donde le llaman sus múltiples ocupaciones y sus deberes de familia, nuestro particular amigo y estimado compañero D. Arturo Vinardell, recién llegado de la expatriación como saben nuestros lectores.

La indisposición repentina que le ha aquejado estos últimos días, le ha impedido devolver las muchas visitas con que le han honrado sus numerosos amigos durante su breve estancia en esta capital; y como sentiría que esa falta involuntaria fuese traducida en mal sentido, nos ha suplido que nos hiciéramos intérpretes de sus sentimientos de gratitud y afecto hacia todos aquellos que le han distinguido con sus obsequios ó con su cariñoso saludo de bienvenida; lo mismo en esta ciudad que en otros pueblos de la provincia que ha visitado. Nuestro estimado compañero no podrá olvidar nunca las muestras de atención de que ha sido objeto de parte de todos sus antiguos amigos, sintiéndose particularmente satisfecho de la cariñosa y espontánea recepción que le hicieron los republicanos de todos matices de esta capital á quienes, por tal motivo, queda desde el fondo de su alma sumamente obligado. El Sr. Vinardell nos ha expresado todo esto en el lenguaje sentido que le es propio, y nos ha añadido que el recuerdo de su repatriación constituirá para él como un nuevo lazo de afecto hacia esta ciudad, á la que siempre ha considerado como su segunda patria.

Cumplido el encargo de nuestro amigo, nosotros por nuestra parte solo deseamos tenga un feliz viage, que encuentre en perfecto estado de salud á su virtuosa esposa é hijos, y que siga en París abriéndose paso entre la gente de letras y llegue á obtener lo que no obtuvo en España, premio á sus afanes y respeto á su valer.

—La policía inglesa ha prevenido á la de París, que esté sobre aviso, por haber llegado á la capital de Francia tres individuos especialistas en el arte del robo.

Estos criminales temibles por su audacia y habilidad suma, se dedican á robar por medios ingeniosos las casas bancarias y las joyerías.

¡Valientes tres pájaros!

—Apenas si entre los interesados se discute nuestra actitud frente á frente del asunto del mercado; mientras los unos nos creen partidarios de su tendencia, los otros nos creen de la suya sin perjuicio de cambiar de cuadrante cuando leen lo que no les conviene en aras de nuestra imparcialidad.

Sin ir más lejos, ayer creyeron algunos que LA LUCHA se ponía decididamente al lado de los interesados en que el mercado continúe en las Ramblas y se dieran de lo que dijimos referente al proceder del Ayuntamiento á quien, decían, combatimos por no sabemos que razones. No nos hemos de molestar desmintiendo y afirmando, puesto que ahí está la colección de este periódico y en ella consignado cuanto acerca del particular hemos dicho bien claro por cierto. Ni somos blancos ni negros y como

no vemos la oportunidad de la división que hoy reina entre una parte del vecindario, hemos dicho y repetimos, que si como se desprende de la última sesión del Ayuntamiento, éste todavía no tiene resuelto de modo definitivo el sitio en donde debe quedar establecido, valiera más no haber armado la zambra que ha armado. Esto hemos dicho, esto decimos y en nada ofendemos á nadie, porque aunque la verdad amarga á veces, debe decirse; lo que no debe suponerse es que seamos enemigos del Ayuntamiento por motivos ni razones imaginarias; hágalo bien para la ciudad, administre como debe sus intereses, y se verá como aplaudimos sus actos sin rebozo ni marrullerías.

Y basta de matemáticas, como suele decirse.

—A los grandes esfuerzos de Rusia para mejorar sus potentes ejércitos con los fusiles de nuevo modelo que, en parte, se están fabricando en Francia, y sus líneas de ferro-carriles estratégicos, á las que se aplicará una parte del último empréstito tan brillantemente cubierto, hay que añadir el desenvolvimiento de su marina con las nuevas construcciones, así en el Báltico como en el Mar Negro.

Durante la presencia de los Czares en Livadia, se lanzará al mar el más grande de los cruceros del mundo, que tiene 128 metros de longitud midiendo 11.000 toneladas, y pudiendo embarcar tal cantidad de combustible, que le sea dado dirigirse desde San Petersburgo á los puertos de la Siberia, á través de los mares europeos, sin hacer escala para proveerse de carbón.

—De regreso de Francia y según tenemos dicho, antes de ayer tarde llegaron a esta ciudad nuestro amigo y colaborador D. Joaquin Nolla y Aliu, vecino de Ripoll, acompañado de su distinguida esposa. Hoy deben regresar á Ripoll pasando por Olot, en donde piensan detenerse horas con objeto de ver lo más importante de cuanto encierra la villa.

—Las *Novedades*, de Nueva York, refiere un hecho que demuestra cuáles pueden ser las consecuencias de la bárbara ley de Lynch.

En el año de 1889 desapareció misteriosamente de Grand Haven, donde vivía, un cazador, conocido por el nombre de Handsome Smugler, y se supuso que había sido asesinado por un joven leñador llamado Chester Wood.

Este infeliz fué preso, después de la desaparición del cazador, y lynchado á pesar de que hasta última hora protestó enérgicamente y con insistencia de su inocencia.

Pues bien; hace pocos días se presentó en Grand Haven el supuesto asesinado, lo que ha causado en aquel país la emoción que es fácil suponer al considerar que el que había sido cruel é injustamente asesinado, había sido el pobre Wood.

El padre de éste experimentó tal pesar cuando lyncharon á su inocente hijo, que se dejó morir de hambre, y su prometida se volvió loca hallándose actualmente en un asilo de enajenados.

—Ya debe haber tomado posesión de la Secretaría de este Juzgado de instrucción D. Fernando Casadevall, ilustrado abogado y escribano del mencionado Tribunal á quien reiteramos nuestro parabien, así como al señor Mifsut que lo ha nombrado, pues el señor Casadevall reúne á su capacidad indiscutible, prendas de carácter que no solo le han de captar las simpatías de todos sus compañeros, si nó de cuantos tengan que tratarle en el terreno oficial, nodesmereciendo así de sus antecesores y respondiendo á sus honrosos antecedentes.

—En las Ventas del Emperador (Valencia), una mujer llamada Manuela Cortés, ha estrangulado á su cuñada Maria Micó, por un motivo fútil.

—Parece que en Cerballeda de Avia, provincia de Orense, desempeña el cargo de Concejal una señorita del mencionado pueblo llamada Severa López, que lleva más de un año autorizando con su firma los diferentes acuerdos tomados por el Consejo.

—A los quintos por el cupo de Salt y Pals, en los reemplazos de 1877 y 78, Sal-

vador Turon Maynegre y Pedro Arona Vilabur, se les ha pedido la certificación equivalente a la licencia absoluta que les dio la Comisión Provincial, cuyo documento ha quedado inutilizado.

Hemos tenido el gusto de estrechar la mano a nuestro antiguo amigo y colaborador literario D. Alberto Vidal, conocido farmacéutico de Olot y hoy Administrador de la Administración de Rentas de aquel partido, cuyo cargo sirvió por durante muchos años hasta que se crearon las dichas Subalternas de Hacienda.

Excusamos decir al señor Vidal lo mucho que nos alegramos de esta prueba de confianza y justa reparación de que acaba de ser objeto.

El día veintinueve se venderán en pública subasta en la casa de la villa de Urgel, cien pinos del Monte Bosch procedentes del aprovechamiento forestal.

El miércoles cumplieron 43 años que se inauguró la línea férrea de Barcelona a Mataró, primera de las construidas en España.

Es una efeméride que honra a esta hermosa región española.

A consecuencia de la supresión de las Administraciones Subalternas de Hacienda, han sido declarados cesantes unos mil quinientos empleados.

Dice un periódico de Sevilla, que hace tres días llamaba la atención de las escasas personas que pasaban por la calle de Gradas, una encarnizada riña de perros que peleaban por un despojo sangriento.

Dos vecinos que acudieron para ahuyentar a los canes, vieron con horror que en lo que mordían era en el cuerpo de una niña recién nacida, al cual habían ya arrancado la parte superior del pecho y un trozo de la cara.

Viendo que apesar de nuestro buen deseo y de las reclamaciones hechas en distintas ocasiones, las Cartas de Madrid de nuestro Corresponsal S. no venían la mayor parte de los días y de las que llegaban, muchas estaban ban sumamente borrosas que era preciso sudar tinta, como suele decirse, para poder saber lo que decían, nos hemos decidido a suprimir el gasto que ese mal servicio nos proporcionaba a partir del diez y seis del actual.

Hacemos esta advertencia a nuestros lectores, para que no extrañen la falta continua de esas cartas.

Ha sido declarado cesante el oficial 5.º Interventor de la Administración Subalterna de Hacienda de Santa Coloma de Farnés D. Donato Milla; el interventor de la de Olot D. Martin Garriga; el Adminis-

trador de la misma Subalterna D. Isidro Vidal y el de la de Figueras D. Guillermo Sainz, y nombrado Interventor de la de Carmona (Sevilla) D. José Alcalde, oficial que ha sido en esta Administración de Contribuciones.

Tomando la noticia de varios periódicos madrileños, dijimos hace tres días que el treinta del actual, terminaba la adquisición voluntaria de las Cédulas personales.

Por lo visto esto no reza con esta provincia, toda vez que a varios vecinos que han ido a tomar la suya, se les ha obligado a adquirirla por triplicado, salvo a algunos que se han negado a tomarla en esta forma.

Aunque sea preguntar un disparate, como dirá indudablemente el ilustrado señor Administrador de Contribuciones de esta provincia, preguntamos: Si viene obligada la Administración a repartir a domicilio las cédulas personales y si los vecinos no las quieren admitir a invitarles a que lo hagan dentro del plazo legal ¿con qué derecho se les impone a los que carecen de ellas y van a buscarlas, el castigo de obligarles a tomarlas con recargo, cuando quien no ha cumplido es la Administración?

¿Qué fuerza puede tener nadie ni que derecho asiste a los funcionarios encargados de la expedición de cédulas a castigar al contribuyente, cuando quien debe ser castigado es el que no ha cumplido con el precepto legal?

Aconsejamos a los contribuyentes procuren resistir el abono del recargo; si no se les atiende, acudan a la Administración diciendo que si no la tienen es porque no se las han repartido ni nadie los ha invitado; si la Administración no hace caso, acudan al señor Delegado de Hacienda y en último caso a la Dirección General respectiva, seguros como estamos de que se les ha de hacer justicia. En Gerona no se han repartido las cédulas a domicilio y, por lo tanto, no está en descubierto el contribuyente si no posee su cédula, y no estando en descubierto, no hay quien pueda castigarlo por una falta y rebeldía que no ha cometido.

Esto creemos nosotros y esto creen personas peritas a quienes hemos consultado.

Antes de anoche estuvo a punto de ser robada la habitación de un piso de una de las casas de la calle de la Galera de las que lindan con las de la plaza de la Independencia, no pudiendo los cacos llevar a efecto sus criminales intenciones, gracias a los ladridos de unos perros que en

uno de los departamentos del piso había, cuyos ladridos, llamando la atención de los inquilinos, despertaron la consiguiente alarma ahuyentando a los ladrones.

Estos entraron en un estrecho callejón que separa los edificios lindantes y al cual se entra por una pequeña puerta, callejón que debiera tapiarse puesto que para nada sirve.

Sería bueno que los Agentes de la autoridad vijilaran aquellas calles, sobre todo de noche, para evitar cualquier fechoría.

Se nos dice, que el domingo próximo se pondrá en escena en el Teatro Principal, el drama fantástico en 7 actos Don Juan Tenorio, cuyo protagonista estará a cargo del aplaudido joven D. Justo González Rufo.

Los productos de dicha función se destinan a la Beneficencia.

Un tren de balastro arrolló antes de ayer en Llagostera a un infeliz anciano que nos han dicho era el padre de aquel señor Alcalde.

Parece que el infortunado iba buscando raíces por el desmonte del camino de hierro en construcción, y no pudo evitar a tiempo el ser cojido por la máquina, a causa de la pesadez propia de su avanzada edad.

Recomendamos a nuestros lectores, que se enteren del contenido del anuncio del Bálamo del Papa Inocencio, que insertamos en la 4.ª página.

Pulgas a toneladas.

La ciudad de Riading (Pensilvania) está siendo víctima de una plaga que tiene consternados a todos sus habitantes.

Millones de pulgas invaden todas las casas, sin que haya medio de extirparlas.

Aunque no puede precisarse con exactitud la procedencia de estos insectos, hay quien asegura que su importación en aquel país se debe a los emigrantes irlandeses.

Tan considerable es el número de ellas, que con frecuencia se ve a las gentes pararse en medio de la calle para buscarlas y librarse de un picor mortificante. Todas las casas, ricas y pobres, se hallan invadidas, habiendo agotado en las farmacias los remedios insecticidas.

La verdad es que no podían tener mejor ocasión los habitantes de Riading para dedicarse al noble ejercicio de la caza.

Movimiento de población.

NOTA de los Nacimientos y Defunciones ocurridos en esta Ciudad, suministrada por LA NEOTAFIA, de conformidad con el Registro Civil.

Día 12.—Nacidos.—Varones, 3.—Hembras, 0. Muertos.—Agustín Culi, 33 años.

MATAS.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY S. Lorenzo, cfr.

CUARENTA HORAS Están en la Iglesia del Hospital.

TELÉGRAMAS.

Madrid, 12.—En el Consejo de ministros celebrado esta mañana, el señor Cánovas ha dicho a la Regente que obligará al Banco de España a cumplir la ley de Tesorerías.

Continúa reinando gran pánico en la Bolsa. Las acciones del Banco de España han bajado hoy catorce enteros.

Bilbao, 11.—Anoche ocurrió una lamentable desgracia en la playa de Arminza, cerca de Punta Villano. Una lancha patroneada por el práctico D. Pablo Saenz y tripulada por once hombres, por efecto del fortísimo vendabal que reinaba, naufragó, pereciendo el patron y siete tripulantes más, llegando tres de los supervivientes al puerto de Arminza con algunas heridas, siendo socorridos por el vecindario.

Nada de extraño tendrá que hayan ocurrido anoche más desgracias en el mar efecto del violento huracán que se desencadenó.

Ayer tarde apareció en el sitio llamado Puente nuevo el cadáver de un hombre ahogado. La circunstancia de haberse encontrado en distintos sitios algunas ropas del finado, hace sospechar que se trata de un homicidio, no de un suicidio. La policía está practicando averiguaciones para descubrir al autor ó autores del crimen.

Paris, 12.—El furioso vendabal que se desencadenó ayer tarde en esta capital ocasionó algunas desgracias personales.

En Cherburgo, Pecamp, Quiberon, en el canal de la Mancha y en las costas de Bélgica el temporal reinante ha ocasionado gran número de naufragios.

Parece que el número de víctimas es considerable. En Argel las lluvias torrenciales que han caído han causado inmensos daños, especialmente en las inmediaciones de Biakra.

Dícese que las provincias de Gran Pará Bahía se han declarado independientes del poder central.

Las noticias particulares recibidas de la República brasileña manifiestan que la agitación continúa, a pesar de los esfuerzos que hace el Gobierno, cometiendo allí verdaderos actos de tiranía.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

Anuncios.

POSITIVAS VENTAJAS

EMULSION SCOTT

ACEITE DE BACALAO

La facultad Médica de todo el mundo, así las reconoce porque es GRATA AL PALADAR, DIGERIBLE, ASIMILABLE, NUTRITIVA Y TÓNICO RECONSTITUYENTE.

Es un hecho fuera de duda, que la feliz idea de Emulsionar el Aceite de Hígado de Bacalao con la Glicerina y los Hipofosfitos ES LA FORMULA MAS RACIONAL de administrar esos importantes factores, necesarios a la formación y desarrollo del SISTEMA MUSCULAR OSEO Y SANGUÍNEO de todo lo que claramente se deduce que la EMULSION DE SCOTT.

ES TRES VECES MAS EFICAZ QUE EL ACEITE DE BACALAO SIMPLE.

De Venta en todas las Droguerías y Farmacias.

— 110 —

no en el combate, como recorría el campo veloz como el rayo, sobre fogoso corcel un blanco alquicel al que tantas veces seguía la victoria, se decía a sí misma arrastrada por su ardiente imaginación: ¡Allá vá el caudillo, ese es el valiente Agar!

Cuando cayó prisionero en poder del conde, la noticia hizo un efecto particular en doña Blanca.

Al alegrarse de la victoria de su hermano, no pudo reprimir un sentimiento por la triste suerte del valiente que había caído prisionero en su poder.

A este sentimiento siguió un deseo ardiente inspirado por la vivísima curiosidad de la mujer, de conocer de cerca al guerrero que tantas veces había admirado de lejos.

VIII.

Era Agar, como hemos dicho, de apuesta y marcial figura.

Sus ojos negros, grandes y rasgados, revelaban la profunda tristeza y el sentimiento de humillación que dominaba su pecho, y su

— 111 —

fisonomía llevaba impresa la señal de la resignación que tienen los hombres valerosos ante las grandes desgracias.

Agar estaba triste, pero no avergonzado; resignado, pero no abatido.

No estaba avergonzado, porque no su falta de valor, no su impericia, sino la caprichosa suerte de las armas le había derrotado; no estaba abatido, por que el temple de su alma era sobrado fuerte para anonadarse ante el golpe mayor de la adversidad.

En esta disposición de ánimo fué presentado ante el conde y a la vista de Blanca.

IX.

La noble dama castellana espermentó un vivo sentimiento de pesar al ver al moro cuya suerte interesó su corazón de mujer.

Agar levantó los ojos, y al fijarlos en el rostro de Blanca, exclamó interiormente:

—¡Por Alá! ¡Sublime hermosura!

Blanca se acercó a su hermano y le dijo a media voz:

—Conservadle la vida.

— 114 —

Sus palabras producian un eco profundo en el corazón de Blanca.

—Ya sé que tú no me pides tu vida, pero yo me creo obligado a respetarla y a hacerla respetar.

—Tu generosidad, dijo el moro, me llena de agradecimiento: Alá te bendiga y ojalá tuviera yo ocasión de pagar a tu nobleza el acto que ejerce conmigo.

XI.

Agar montó, y siguiente al conde y a Blanca, fué marchando a la cabeza de los cristianos vencedores, hácia al punto destinado por su jefe el conde.

Durante el camino, Agar iba mudo y con la cabeza baja, agobiado bajo el peso de la derrota que había sufrido, y abismado en profundas y tristísimas meditaciones.

De vez en cuando, en ocasiones en que su caballo, que él no regia, se adelantaba a un poco mas de la distancia entre el conde y su hermana que iban delante, el flotante y largo velo de Blanca tocaba al rostro de Agar que

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la reconstituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las PILDORAS HOLLOWAY restituyen al estómago y a los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias a sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose a las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aun a producir remedio alguno que pueda compararse a este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de piedra, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón o que sufren de constipados, toses o bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL,

RELATIVA AL USO DE DICHS MEDICAMENTOS,

ENVUELVEN LAS CAJAS DE PILDORAS Y BOTES DE UNGUENTO.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 353, Oxford-Street, Londres.

13-26

ROB BOYVEAU L'AFECTEUR

Este Jarabe depurativo y reconstituyente, de un gusto agradable, de una composición exclusivamente vegetal, ha sido aprobado en 1778 por la antigua Sociedad real de Medicina y por un decreto del año XIII. — Cura todas las enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como Escrófulas, Eczema, Soriasis, Herpes, Líquen, Impétigo, Gota, Reumatismo. — Por sus propiedades aperitivas, digestivas, diuréticas y sudoríficas, favorece el desarrollo de las funciones de nutrición, fortifica la economía y provoca la expulsión de los elementos morbidos, ya sean virulentos ó parasitarios.

ROB BOYVEAU L'AFECTEUR

de YODURO DE POTASIO

Es el medicamento por excelencia para curar los accidentes sifilíticos antiguos ó rebeldes: Úlceras, Tumores, Exostosis, así como el Linfatismo, la Escrofulosa y la Tuberculosis. — EN TODAS LAS FARMACIAS.
En París, casa J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, Rue Richelieu, y Sucesor de BOYVEAU-L'AFECTEUR

BIBLIOTECA DE BELLAS ARTES.

VERSIÓN CASTELLANA.

Colección de volúmenes en 4.º, compuestos de 300 á 400 páginas de lectura y más de 100 hermosos grabados intercalados en el texto.

Precio de cada volumen.

En rústica.	4 pesetas.
Encuadernado en tela, con plancha alegórica estampada en negro y oro.	5
Tapas sueltas en iguales condiciones, para la encuadernación de cada volumen.	0.75

Tomos publicados: «Historia del Arte.» «Historia de la Pintura Inglesa.»

En Preparación: *Historia de la música, El mueble y La tapicería.*

Aguas minerales del Musel GIJÓN.

PROPIETARIO: D. Alfonso García Morales.

Estas aguas—que no lo curan todo, porque en los tiempos modernos no existen panaceas—son de todas las conocidas, las más mineralizadas. En la anemia, clorosis, dispepsia, corea y otras afecciones, son de éxito seguro y se emplean en uso interno y externo. El precio de cada botella de á litro es de 75 céntimos de peseta.

El propietario contesta á cuantas preguntas se le hagan sobre estas aguas, que se venden en muchas farmacias, y al por mayor en la droguería de E. Carreño (hijo), Gijón, desde donde se envían los pedidos á España y América.

P—E

Bálsamo del Papa Inocencio

Este tan celebrado Bálsamo es el remedio más seguro de los conocidos hasta hoy día, para preservarse y aun curarse de la apoplejía vulgo *Feridura*.

Véndese al por mayor y menor, en la farmacia de Dr. Vidal, en Olot.—En Gerona, en la farmacia de Dr. Perez y del Dr. Ametller, y se halla además, en las principales farmacias y droguerías de España y América.

Código Civil

COMENTADO Y CONCORDADO EXTENSAMENTE CON ARREGLO Á LA NUEVA EDICIÓN OFICIAL, POR

J. MUCIUS SCÆVOLA.

Tendrá CUATRO TOMOS, precedido cada uno de un estudio comparativo con los proyectos de 1851 y 1882 y principales códigos extranjeros; los artículos van comentados.

Obra notable é indispensable en todo bufete y biblioteca; comprende todo el Código Civil en tomos en 8.º mayor de más de 200 páginas que se venderán al precio de 3 pesetas en Madrid y 3.50 en provincias, dirigiéndose á D. Luis Martínez, calle del Correo 4—3.º—Madrid, entendiéndose pago adelantado.

LA TORRE DE NESLE

NOVELA HISTÓRICA DEL TIEMPO

DE LA REINA MARGARITA DE BOGOÑA,
POR G. LE FAURE Y PEDRO DELCOURT

ILUSTRACIONES DE JOSE ROY.

VERSION ESPAÑOLA POR D. ILDEFONSO ANTONIO BERMEJO

Esta novela representa el ÉXITO MÁS GRANDE que ha tenido las publicaciones de este género, gracias á su asunto histórico siempre palpante y al talento de los autores en relatar los hechos con un interés cada vez más creciente. Las ilustraciones, debidas al lápiz del Sr. D. José Roy, uno de los más afamados dibujantes de nuestro siglo, hacen ver que son magníficas y de un gusto exquisito; como éstas son en gran número, resulta un libro de los más agradables; la traducción, hecha con el mayor esmero por el distinguido escritor D. Ildefonso Bermejo, permite que esta obra pueda figurar dignamente en todas las bibliotecas; LA TORRE DE NESLE es de las obras que quedan, dado su carácter histórico. Si tendrá interés LA TORRE DE NESLE, que con motivo de la Exposición Universal de París de 1889 se ha construido en profuso LA TORRE DE NESLE, idéntica á la del tiempo de Doña Margarita, con las torres, precipicios, etc., etc., a fin de que el público pueda juzgar de los misterios que allí han ocurrido; esto es una prueba evidente del interés que se debe tener en conocer la historia de aquel tiempo. La impresión y el papel corresponden á tan importante publicación.

Precio de cada entrega, franco de portes en toda España, 10 pesetas.

Precio de cada cuaderno de 10 entregas, franco de portes en toda España, 1 peseta.
PRECIO de la obra completa: En rústica, 26 pesetas en Madrid, 28 id. en Provincias. En tela á la inglesa, 28.50 pesetas en Madrid 30.50 en provincias.

Para las Escuelas Normales.

Lecciones razonadas de Religión y Moral con resumen al fin de cada lección, por el Dr. D. Joaquín González Solá, Pbro., Catedrático del Seminario Conciliar de Gerona.

Su Santidad León XIII acogió benignamente este libro, otorgando á su autor la Bendición Apostólica, y de él ha hablado con vivo elogio la prensa, en especial *El Movimiento Católico*, de Madrid diciendo «que ha venido á llenar un vacío en la segunda Enseñanza,» y el *Correo Catalán*, de Barcelona, el cual dice del autor «que acaba de prestar con su libro un eminente servicio á sus compadres.»
Para los pedidos, dirigirse al autor, Subida de San Martín, ó á las Librerías de los Sres. Franquet, Platería y Geli, Cort-Real.

— 113 —

pasion el que su desgracia y su nobleza me han inspirado!....

El conde mandó traer uno de los caballos que llevaba siempre de reserva en el combate.

Ofreciólo cortésmente al moro y dió la orden de partir.

Agar dijo entonces.

—Cristiano: me has vencido, estoy en tu poder, soy tu prisionero, eres mi dueño y no tengo mas que obedecer tu voluntad; pero te susplico que oigas mi ruego.

—Dí.

—Si intentas prolongar mi suplicio, y tu propósito es llevarme á otra parte para morir, para que sea mas pública mi muerte y mi vergüenza, te ruego que cortes ahora mismo el hilo de esta existencia que me pesa, ya que Alá quiso abandonarla, privándola de su protección en la triste jornada de hoy.

—No, Agar, contestó el conde: yo te prometo bajo palabra de cristiano y caballero, que tu vida será respetada.

—Atiende que no pido yo por mi vida. ¿Qué me importa si he perdido la honra? exclamó el caudillo moro, con profundísimo dolor.

El conde respondió:

—Ha sido un guerrero noble y leal en el combate, nunca se ha mostrado cruel y sanguinario con los vencidos, y yo no olvidaré en esta ocasion lo que mi nobleza é hidalguía deben á las condiciones del adversario que ha caído en mi poder,

Agar sospechó el motivo de la conversacion entre el conde y su hermana.

Miró al rostro de Blanca y sus ojos se encontraron con los de la dama castellana, en los cuales brilló un rayo de felicidad por el perdón que habia alcanzado.

X.

Al encontrarse sus miradas, una corriente magnética se estableció en sus dos corazones produciéndose súbita en ambos la misma sensacion, el mismo efecto.

—Ella ha rogado por mí!.... se dijo el moro: ¡Alá te bendiga, divina huri del cielo!

—¡Dios mio! qué sentimiento extraño se apodera de mi corazón! exclamó Blanca. No permita el cielo que vaya mas allá de la com-

— 109 —

¿Quién hubiera dicho al conde que la causa estaba en el amor de doña Blanca hacia el prisionero agareno?

Si estas palabras hubieran sido pronunciadas al conde, quien quiera que fuese el que las pronunciara, su honor herido, su confianza insultada hubieran tomado presto venganza del impostor, y su manos propias hubieran castigado, arrancándole la lengua, al infame que con tales espresiones se hubiera atrevido á manchar de tal suerte el limpio escudo de sus blasones, el lustre claro de su linaje.

VII.

Y sin embargo, así era la verdad.

Doña Blanca amaba al caudillo sarraceno. Agar, que así se llamaba el moro, hemos dicho que era valiente y esforzado.

La fama de su valor habia llegado muchas veces á los oídos de doña Blanca por boca misma del conde, que en mas de una ocasion le habia tributado justas alabanzas; y al ver ella muchas veces, hallándose con su herma-